



HAL
open science

**Recension de “ Revue internationale de philosophie,
2011/3, n° 257, sur l’œuvre de Michel Meyer ” , in
”Revue des revues”, Revue Philosophique De La France
Et De L’Étranger 202, no. 2, 2012, p. 289-290**

Alain Panero

► **To cite this version:**

Alain Panero. Recension de “ Revue internationale de philosophie, 2011/3, n° 257, sur l’œuvre de Michel Meyer ” , in ”Revue des revues”, Revue Philosophique De La France Et De L’Étranger 202, no. 2, 2012, p. 289-290. Revue philosophique de la France et de l’étranger, 2012. hal-03348773

HAL Id: hal-03348773

<https://u-picardie.hal.science/hal-03348773>

Submitted on 25 Mar 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L’archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d’enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Ce numéro est issu d'une journée d'études qui a eu lieu, à l'université de Nantes, le 5 novembre 2010. Les contributions portent sur tous les livres de Michel Meyer, même s'il s'agit de mettre l'accent sur *Questionnement et Historicité* paru en 2000 aux PUF. Le but est de dévoiler les soubassements théoriques d'une œuvre pour mieux en mesurer la portée réelle, tant dans le champ des savoirs que des savoir-faire. Ainsi A. Macé tente d'abord une généalogie de la problématologie meyerienne. Il suggère que l'idée de stationner dans le questionnement est d'inspiration socratique, même si le Platon de la maturité, et plus tard Aristote, préfèrent donner des réponses ou, du moins, instituer une typologie des bonnes questions. À l'autre bout de la chaîne des dialecticiens célèbres, J.-M. Lardic tient à redonner à Hegel, le grand absent des ouvrages de Meyer, toute la place qu'il mérite. Car la dialectique hégélienne est vivante et sa normativité n'est jamais abstraite. J. Bessière, D. Moreau et M. Fabre (qui a ouvert ce numéro avec une présentation sobre et synthétique) s'intéressent respectivement aux conséquences de la problématologie dans les domaines de la théorie littéraire, de la philosophie morale et de la philosophie de l'éducation.

Notons que l'on trouvera, à la suite des articles que nous venons de mentionner, quelques pages où Michel Meyer commente les interprétations qui ont été données ici de son travail. Enfin, un compte rendu de *La problématologie*, publié aux PUF en 2010, dans la collection « Que sais-je ? » (à ne pas confondre avec *De la problématologie : philosophie, science et langage* paru en 1986 et réédité en 2008), clôt ce tour d'horizon d'une pensée qui mérite d'être mieux connue.

A.P.